
CONSELHO REGIONAL DE PSICOLOGIA - 4ª REGIÃO

ATA DE REUNIÃO

Aos 05 dias do mês de agosto do ano de 2024, às 09h00, realizou-se, de forma
online, Reunião da Comissão de Direitos Humanos do Conselho Regional de
Psicologia - 4ª Região. Participaram da reunião os conselheiros Daniel Caldeira de
Melo (online), Henrique Galhano Balieiro (online) e Isabella Cristina Barral Faria Lima
(online). Registradas as presenças dos colaboradores Flávia Santana, Silvana Pontes
Bueno, Iuri Ferreira Pimenta, Larissa Furtado, Julia Somberg e Jéssica.
Preliminarmente, as atas de reunião dos dias 08 e 22 de julho de 2024 foram
aprovadas.
 
INFORMES
a) Evento 50 anos (convidados, nome das mesas, mediações, etc)?
O conselheiro Henrique informou que passou os nomes dos convidados para a
assessora Jéssica e para a Natália do setor de comunicação. Foi confirmada  a
participação da convidada Jesus na mesa de encerramento. Será verificada a
participação da convidada Sueli Carneiro. Tal demanda foi enviada à assessora
Jessica. A assessora, por sua vez, disse que fez um primeiro contato com a Sueli,
mas ela não atende telefonemas e não possui muita disponibilidade no momento.
Em vista disso, o conselheiro apontou a possibilidade de enviar convite ao Edinaldo,
que é um indígena psicólogo.
 
b) Atividade Comissão Prisional no dia 14/08
Foi informado que a atividade terá dois momentos. O primeiro com convidados que
apresentaram um panorama do sistema prisional mineiro e a como se dá o trabalho
das psicólogas nesse local. Na segunda, serão buscadas estratégias relacionadas à
atuação das psicólogas no sistema prisional. O conselheiro Daniel compartilhou o
que foi tratado na reunião da Comissão de Sistema Prisional, na qual participou.
Disse que durante a reunião apareceu uma demanda de lanche. O conselheiro
entende que a CDH/MG poderá fornecer lanche para o evento. Será verificado se há
dotação orçamentária. Caso haja, será disponibilizado o lanche. Até o momento, não
chegou ao Setor ACOMPE ou à GETEC tal demanda por parte da Diretoria. Uma
alternativa apresentada pelo conselheiro Daniel foi a realização de um lanche
solidário, ou seja, cada um dos participantes leva o que puder.
A psicóloga Silvana salientou que dia 14 ocorrerá reunião da COE e perguntou ao
conselheiro Daniel se ele poderá participar. Ele informou que aguarda deliberação da
diretoria, na qual seja informado se ele terá passagem aérea para sua ida à BH
deliberada. Caso não seja deliberada a passagem aérea, apontou não possuir
interesse no deslocamento.
A assessora Jéssica informou que a princípio seria uma reunião de comissão, porém
passou a ser uma reunião ampliada com 12 convidados externos. A realização do
evento conta com o apoio da SACTE Disse que está intermediando o evento, o qual,



devido ao período eleitoral, possui algumas especificidades que precisam ser
observadas, visto que parte dos participantes podem participar do processo
eleitoral. Disse que o assessor Wagner ficou de dar encaminhamento ao processo
ainda hoje.
A gerente Flávia apontou que o recebimento do processo com a solicitação de
compra de passagem e de lanche deve ser feito com antecedência. A assessora
Jéssica e o conselheiro Daniel elucidaram que o evento não é da CDH. A CDH atuará
apenas como colaboradora e, portanto, apenas dará um suporte. Sendo um evento
inerente às Comissões Temáticas, deverá o processo tramitar na Unidade 04-
ACOMT, como atividade especial. A gerente apontou a necessidade de deixar
explícito qual comissão está incumbida do evento, pois isso influenciará no fluxo a
ser adotado.
O conselheiro Henrique aventou a possibilidade de se fazer um evento conjunto das
duas comissões, CDH e Sistema Prisional, de modo que não haja impedimento para a
utilização orçamentária da CDH. 
 
c) Ajuste de agenda para dezembro (COF Ampliada, reunião das Comissões
Permanentes e Entre nós)
O conselheiro Daniel disse que foi realizada uma reunião na semana passada,
ocasião na qual foi insiro no calendário dois dias para a COF, um dia para o Entre
Nós e o Plenário na sequência.
O conselheiro Henrique disse que na terça será realizado o evento da COF, na quarta
COF, CDH e COE Ampliada, na quarta, no período noturno o prêmio Rosimeire Silva
e, por último, na quinta, o Entre Nós.  
 
d) Xakriabas
O conselheiro Henrique entrou em contato com uma pesquisadora que é psicóloga e
historiadora, a qual lhe passou o contato de uma psicóloga indígena da comunidade
Xakriabá que está fazendo mestrado na UFMG cujo nome é Drica. Está aguardando a
articulação de reunião com a Drica para dar os encaminhamentos.
 
e) Revista
A conselheira Isabella informou que na semana passada foi feita uma reunião com o
Setor de Comunicação. Definiu-se que o tema versará sobre os direitos sexuais e
reprodutivos, disse que o trabalho já está bem adiantado, já estando em construção
alguns artigos.
 
f) 30 Horas Psicólogas
As assessoras Jéssica e Larissa informaram aos presentes sobre o projeto de Lei no
qual se discute a proposta de redução da jornada de trabalho das psicólogas para
trinta horas. A Silvana informou que São Paulo reduziu a carga horária para 30
horas, sem redução salarial. Larissa informou que o Espírito Santo fez o mesmo,
tendo sido reduzida a carga horária de todos os empregados, e não apenas dos
empregados psicólogos.
 
PAUTA
a) Frequência das reuniões da CDH com a equipe técnica do Conselho



O Daniel abriu essa pauta salientando a proposta sobre a frequência de participação
dos empregados públicos do setor de apoio às comissões permanentes nas reuniões
da CDH. A gerente técnica informou que a proposta visa otimizar a reunião. Deixou
aberto aos conselheiros a discussão acerca da pertinência disso. A assessora Larissa
informou que compartilha o mesmo entendimento da Flávia. Sugeriu que seja feita
uma reunião mensal com a presença de todos e uma somente com os conselheiros
da Comissão. O conselheiro Henrique não apresentou óbice à proposta, requisitando
a presença de um assistente administrativo, para a confecção de atas de reunião.
O conselheiro Daniel se mostrou contra a proposta. Disse que é uma perda para a
CDH, quando é comparada a quantidade de reuniões das comissões permanentes
com a quantidade de reuniões da CDH. Entende que essa mudança é como dar
passos para trás.
A gerente disse que não há dificuldade ao comparecimento quinzenal da equipe.
Disse não ver necessidade da participação do corpo técnico, o qual fica muitas
vezes como apenas expectadores na reunião, visto que são versadas, muitas vezes,
pautas estritamente políticas.
ENCAMINHAMENTO/ DELIBERAÇÃO: As próximas reuniões serão realizadas da
seguinte maneira: na primeira reunião do mês, participará toda a equipe, ao passo
que na última participarão somente os conselheiros, que contarão com a presença
do assistente administrativo. De toda forma, sempre que se fizer necessária a
participação de todos ou de algum integrante da equipe técnica, poderá ser
solicitada a participação. Cancelamento da reunião do dia 30 de setembro.
 
b) Criação do Formulário
Elucidou-se que são dois formulários, um para os representantes dos conselhos de
direitos e outro para levantamento de atividades com a temática de violência de
gênero. Este ficará a cargo da SACTE, já tendo o conselheiro Daniel conversado com
a psicóloga Helena sobre o tema. A psicóloga Silvana disse que tinha ciência de que
o formulário, mas que precisavam de mais detalhes, sobretudo porque os
conselheiros da CDH e a assessora Jéssica teriam mais propriedade para fazê-lo. A
Flávia apontou a pertinência da assessora Jéssica fazer o formulário, podendo a
equipe auxiliá-la naquilo que for necessário. Disse por fim que a informação sobre o
fato de se tratar de dois formulários elucidou dúvidas. 
A assessora Jéssica disse que na última reunião ficou deliberado que quem faria
seria o setor de apoio às comissões, mas que não vê problema em fazer o
formulário.
O conselheiro Daniel aludiu que quando foi dado o encaminhamento na última
reunião, buscou-se utilizar o olhar técnico do setor para que pudessem ser
levantadas informações relevantes, uma vez que o formulário seria um primeiro
contato com os representantes. O conselheiros disse que ideia busca o levanto de
informações e apresentou um rol exemplificativo do que poderia ser inserido no
formulário: quem são as pessoas; o que elas fazem; se tem algo a ser explorado
nesse formulário; se elas sabem o que é a CDH; ou informações mais enxutas. 
A psicólogo Silvana disse que os apontamentos que ela trouxe se deram devido à
proximidade da Jéssica com as instituições, mas que, de toda forma, não possui
dificuldade no que perpassa à construção do formulário, podendo fazê-lo caso seja
necessário. 
A assessora Jéssica propôs como encaminhamento a construção de uma minuta, que
ela própria fará. Em seguida colocará a minuta no grupo, para, logo adiante, a
comissão deliberar sobre a construção do formulário.



A gerente apontou a pertinência de cada setor fazer a construção do formulário em
separado e salientou que o setor de apoio às comissões temáticas não participarão
dessa demanda. Ficando, portanto, à responsabilidade da Jessica a construção do
formulário e, somente caso necessário, a psicóloga técnica auxiliaria. 
O conselheiro Henrique sugeriu o agendamento de uma reunião com essas pessoas,
como uma atividade pré-corepsis da CDH, momento no qual será apresentado o
formulário. Assim, sugeriu primeiro contatar as pessoas, agendar uma reunião e
depois apresentar o formulário.
A gerente disse que o Corepsi é voltado para a categoria e que essa aproximação
seria muito mais relacionada à rede de parceiros da CDH. Havia entendido que
estava sendo feito um mapeamento macro na área de direitos humanos, e não
psicologia e direitos humanos. Solicitou ao conselheiro elucidações.
O conselheiro Henrique disse que a ação mobilizadora não necessariamente precisa
levar propostas. Na reunião seria imprimida uma marca mobilizadora do Corepsi.
Apontou ser importante fazer uma reunião com a rede de direitos humanos, mas
sem afastar o escopo de atuação do Conselho.
O conselheiro Daniel aludiu que a reunião e o formulário é para conhecer e dialogar
com as pessoas que foram indicadas para representar o Regional nos conselhos de
direito. No levantamento inicial não havia ninguém que não fosse psicóloga.
[Problemas com a conexão do conselheiro Daniel]. Será discutido entre os
conselheiros as datas e trazida uma data para que seja enviado o convite e
reservada a sala no ZOOM Meeting. A assessora Jéssica informou que tem
preferência na terça e na quinta e que a depender do sábado não poderá participar,
em virtude de outro compromisso.
ENCAMINHAMENTO/ DELIBERAÇÃO: A Jéssica fará uma minuta com a proposta para o
formulário, enviará no grupo e, em seguida, a Comissão deliberará. A CDH se
reunirá e definirá um prazo para a finalização desta demanda.
Após a definição de data, contatar as pessoas, agendar uma reunião e depois será
apresentado o formulário.
 
c) Giro Descolonial (nome indicado ao CRP, ação na aKasulo, quantidade de pessoas,
distribuição do tempo na fala da mesa, pré giro com coordenadores e contato com
Helena)
Foi escolhida na semana passada a pessoa que será custeada pelo CFP. A Isabella
representará o CRP. Serão 20 minutos de fala, administrados da forma que
entenderem mais interessante. 
O conselheiro Daniel abordou que foi discutido no Plenário que, como houve
solicitação de uma sala ao CRP-04, se possível seria pertinente articular uma
construção da equipe do CFP e demais conselheiros que chegassem no dia 24 com o
Regional. O Federal rebateu a proposta, apontando que a vinda está relacionada à
realização de um evento específico e que não arcaria com os custos do
deslocamento para comparecimento à atividade proposta pelo conselho Daniel. O
conselheiro informou que pode ter apresentando a proposta de maneira
atravessada, o que pode ter prejudicado a efetivação da atividade. 
Sobre a quantidade de pessoas, ainda está sendo definida e será pensada de
maneira equitativa entre os CR's envolvidos.
O conselheiro Daniel compartilhou o seu diálogo com a psicóloga Helena, ocasião
em que ela foi incumbida de fazer o formulário, no qual deverão constar as
seguintes informações: quem é a pessoa que está respondendo; se alguma atividade
que está sendo desenvolvida e, em caso de resposta afirmativa, seria criado mais



um tópico no formulário.
A assessora Jéssica disse que a questão do Giro ficou, de certa forma, impositiva. 
Acredita que pensar a apresentação da campanha da CDH e divulgar o Giro é
estratégica. Indagou  a quantidade de energia que será despendida com os Giros,
tendo em vista que a energia pode ser gasta em atividades propriamente da CDH.
Disse estar refletindo se a relação está totalmente "azeitada" para ser apoiada
internamente. Alegou que não sentiu abertura do César para ampliar as
informações. 
O conselheiro Daniel informou que não haverá nenhuma interferência no Giro. No
entanto, acredita que seria importante um facilitador para o processo da oficina, que
aparentemente estava muito solto. Compartilhou preocupações trazidas pelos
regionais de SP, RJ e ES acerca da existência ou não de relação das atividades do
giro com o papel de orientar, regulamentar e fiscalizar a profissão. 
A conselheira Isabella disse que as ponderações trazidas são importantes. Que a
construção está acontecendo de cima para baixo. Para as atividades pré e pós gira,
vê como importante a mobilização das comissões temáticas, de modo a possibilitar a
assimilação dos temas que estão em debate. 
A assessora Jéssica perguntou à conselheira se deveria ser feita uma reunião com os
representantes das comissões temáticas afetas ao Giro, para que sejam abordados
os temas discutidos no giro e, em um segundo momento, após o giro, pensar em
uma atividade da CDH, que contemple o que foi falado no Giro, mas que amplie a
atividade para algo maior.
Assim, o conselheiro Daniel apontou como não mais necessária a mobilização da
Helena e a necessidade de dar um retorno ao Plenário sobre a proposta que foi
desenhada posteriormente à reunião plenária.

Documento assinado eletronicamente por HENRIQUE GALHANO BALIEIRO,
Usuário Externo, em 25/11/2024, às 15:11, conforme horário oficial de
Brasília, com fundamento no art. 12, do Decreto nº 10.543, de 13 de novembro
de 2020.

A autenticidade deste documento pode ser conferida no site
http://sei.cfp.org.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código
verificador 1725219 e o código CRC 30A127C2.

Referência: Processo nº 570400237.000004/2024-69 SEI nº 1725219

https://www.planalto.gov.br/ccivil_03/_ato2019-2022/2020/decreto/D10543.htm
http://sei.cfp.org.br/sei/controlador_externo.php?acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0

